

# Editorial

## La enfermería comunitaria en una nueva etapa editorial: ciencia y compromiso

Lucía Fernández Arce



Profesora Ayudante Doctor en el Área de Medicina Preventiva y Salud Pública, Departamento de Medicina. Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud de la Universidad de Oviedo.  
Directora de la revista RQR

Autor de correspondencia: [fernandezalucia@uniovi.es](mailto:fernandezalucia@uniovi.es)

Dicen que las nuevas etapas nunca son completamente nuevas. El pasado deja una huella indeleble y señales del camino a seguir. Con esa convicción, inicio con entusiasmo esta nueva etapa en la revista, una etapa en la que deseo volcar todo lo aprendido de los grandes profesionales que han contribuido a conformar la persona que soy hoy, tanto en el ámbito laboral como en el personal. Asumir la dirección editorial de RQR Quantitative and Qualitative Community Nursing Research constituye para mí un honor y, al mismo tiempo, una gran responsabilidad, que afronto con el firme propósito de contribuir al fortalecimiento de la enfermería comunitaria como disciplina científica y social.

La Sociedad de Enfermería Familiar y Comunitaria de Asturias se cruzó en mi camino hace diez años cuando inicié mi formación como especialista en la Unidad Docente Multiprofesional de Atención Familiar y Comunitaria de Asturias. Desde entonces siempre he estado vinculada a ella, a excepción de unos años en los que mi desempeño profesional en el ámbito de la gestión me exigió luchar por la enfermería comunitaria desde otra perspectiva.

Tras un nuevo viraje profesional, la SEA-PA se vuelve a cruzar en mi camino con la encomienda de asumir la responsabilidad

de impulsar su actividad investigadora, junto a un nuevo equipo de trabajo que reúne las condiciones necesarias para estar a la altura de sus predecesores. Profesionales con valía y constancia que han situado a la enfermería comunitaria dónde merece estar; y ahora, quienes tomamos el testigo, aspiramos fortalecerla y mantenerla como hicieron ellas y ellos.

La enfermería comunitaria se distingue por su profunda vocación social, orientada al cuidado integral de las personas y comunidades, al reconocimiento de la vulnerabilidad humana y a la defensa del derecho a la salud, entendido no solo como la ausencia de enfermedad, sino como un estado de bienestar físico, mental y social. Esa vocación, que las enfermeras comunitarias desarrollamos en nuestro día a día, constituye la esencia de nuestra práctica profesional. Se trata de un quehacer sustentado en pilares de conocimiento que permiten ejercer la profesión con la mayor excelencia posible. Ejemplo de ello son las unidades docentes, espacios donde la palabra "comunitaria" adquiere un significado pleno y no se reduce a un mero apellido olvidado. Desde esos ámbitos formativos, como desde tantos otros, se forjan los profesionales que deben continuar abriendo camino. Formar en comunitaria es, sin duda, un reto complejo, pero tam-

Editorial

bién una tarea posible cuando quienes la impulsan poseen la valentía de luchar por sus convicciones contra viento y marea.

La enfermería comunitaria se encuentra en un proceso de consolidación científica, tal como muestran recientes análisis sobre la producción académica en el área<sup>1,2</sup>. La investigación cualitativa y cuantitativa constituye una herramienta imprescindible para visibilizar y analizar las realidades sociales y culturales que influyen de manera decisiva en la salud colectiva. Solo a través de este conocimiento es posible formular políticas públicas más equitativas, sostenibles y ajustadas a las necesidades de las comunidades. Cada vez más, las enfermeras reconocen que el avance en la ciencia del cuidado y en la enfermería comunitaria es una responsabilidad compartida. Dicho avance exige esfuerzo, constancia y la capacidad de trabajar de manera colaborativa con otras profesiones excepcionales que enriquecen nuestra labor. Desde una perspectiva integral, el trabajo interdisciplinario no solo complementa la práctica enfermera, sino que la orienta hacia un cuidado más amplio y equitativo de toda la población.

Nuestra prioridad es que las evidencias generadas por los estudios publicados en la revista contribuyan de forma tangible a la mejora de la práctica clínica en el ámbito comunitario. En un mundo cada vez más interconectado y complejo, la enfermería comunitaria debe asumir un papel activo en la generación de soluciones que

respondan a las necesidades reales de las personas en sus entornos cotidianos. La investigación aplicada, cuando se vincula estrechamente con la práctica, se convierte en un motor de transformación social y sanitaria, capaz de orientar intervenciones más eficaces y sostenibles.

Finalmente, esta nueva etapa editorial pretende consolidar a RQR Quantitative and Qualitative Community Nursing Research como una plataforma de diálogo científico, un espacio en el que converjan investigadores, docentes y profesionales interesados en avanzar hacia una enfermería más sólida, crítica y transformadora en colaboración con las publicaciones más destacadas en el ámbito en nuestro país. La revista aspira a ser un referente en el ámbito de la enfermería comunitaria, no solo como canal de difusión del conocimiento, sino también como lugar de encuentro para el intercambio de ideas, el crecimiento colectivo y la proyección internacional de la disciplina. Invitamos, por ello, a la comunidad académica y profesional a participar activamente mediante la presentación de artículos originales, revisiones y experiencias de investigación que contribuyan a enriquecer el cuerpo teórico y práctico de nuestra profesión.

Porque las nuevas etapas, aunque nunca sean del todo nuevas, representan siempre una oportunidad para renovar la esperanza, fortalecer la disciplina y seguir avanzando en el camino de la excelencia.

## Bibliografía

1. Gea Caballero V, Ferrer Ferrández E, Díaz Herrera MÁ, Sánchez Hernando B, Saus Ortega C, Juárez Vela R. Las publicaciones científicas en enfermería comunitaria: análisis de situación. Rev ROL Enferm. 2019; 42(10):42-51.
2. Caro Delgado ME. La enfermería y la salud comunitaria: retos y perspectivas (2014-2024). Rev Soc Fronteriza. 2025;5(3):753. <https://doi.org/10.59814/resofro>
3. Revista Enfermería Comunitaria. ISSN 1699-0641. Disponible en: <https://www.enfermeriacomunitaria.org>